
Segunda época núm. l Revista Libre e Independiente 

A LOS DIEZ AÑOS DE LA INAUGURACION 
DEL CENTRO DE ENSEÑANZA MEDIA 
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Fachada posterior del Centro de Enseñanza Media, unido al Campo de Deportes, 
inaugurado oficialmente el año 1970, al fondo el Montsiá. 

Añol 

Esta foto del Colegio Libre Adoptado de Enseñanza Media nos recuerda el acontecimiento de su solemne inaugu
ración el año 1970, o sea, hace una década, construido con una subvención a fondo perdido de cuatro millones tres
cientas veinte mil pesetas, y un anticipo de 480. 000'- Ptas. a reintegrar en 18 años. 

El pueblo de Ulldecona sólo aportó los terrenos y al finalizar las obras se obtuvo un superávit de 52. 000'- Ptas. 
aproximadamente. 

Fue un magnífico regalo el que nos hicieron, un beneficio excepcional que viene disfrutando Ulldecona y tam
bién algunos pueblos hermanos de la COMARCA DEL MONTSIA, con la creación y funcionamiento de un Centro 
de Enseñanza Media bien dotado y moderno, capaz para 480 alumnos, que ha permitido elevar dignamente el nivel 
educativo y cultural de nuestra juventud, con un alto grado de promoción social que ha favorecido económicamen
te a todos los estudiantes y familiares, evitándoles gastos y molestias. 

Siempre se ha dicho que la inversión más rentable y fecunda que pueda realizar un pueblo es la que se dedica a la 
formación de sus nuevas generaciones, hombres y mujeres. 

Es innegable que Ulldecona, con el Centro de Enseñanza Media, alcanzó una de las mejores obras de su historia 
contemporánea. 



NOTA DE REDACCION 
Somos conscientes de las dificultades que implica la edición 

de una publicación comarcal y local, en momentos de crisis eco
nómica y de grandes confusionismos, pero entendemos que aho
ra más que nunca es cuando los pueblos precisan una informa
ción auténtica y real, clarificadora de ideas y posturas ciudadanas. 

Nos proponemos, sin prisas, pero sin pausas, superar nuestro 
Noticiero Comarcal con el mejor material posible y amplia difu
sión, atendiendo el espacio que ofrecemos a los pueblos que to
davía carecen de una Revista: SANTA BARBARA, LA GALERA, 
GOOALL, MASOENVERGE, FREGINALS, SAN RAFAEL 
DEL RIO, BARRIOS DE UL.LOECONA. etc., a cuyos pueblos 
les reservamos unas páginas especiales. 

Téngase en cuenta que el equipo de Redacción es muy reduci
do y modestísimo, y no sueña con triunfalismos ni lucros de nin
guna clase, porque ya sabe que no es tarea fácil mantener la per
manencia y continuidad de una. publicación, cuyas dificultades 
económicas y otras han de superarse con el entusiasmo y la entre
ga de todos los colaboradores y amigos, confiando con el apoyo 
de los suscriptores y anunciantes. 

TELEFONOS UTILES 
ULLDECONA.-

SANTA BARBARA.-· 

LA GALERA.-· 

GODALL.--

MASDENVERGE.-

FREGINALS. 

SAN RAFAEL DEL 

Ayuntamiento . . . . . . . . 72 03 80 
Guardia Civil . . . . . . . . . 72 00 36 
juzgado . . . . . . . . . . . . 72 07 05 
Policla Municipal . ...... 72 00 73 
Dr. César Cornejo . . . . . . 72 03 42 
Cllnica Rural . . . . . . . . . 72 00 88 
Farmacia Viladot. . . . . . . 72 00 3 7 
Farmacia Puig. . . . . . . . . 72 07 6 7 
Radio U/ldecona . ...... 72 02 70 
Correos. . . . . . . . . . . . . 72 00 42 
Centro Enseñanza Media . . 72 07 73 
Servicio Extensión Agraria 72 07 59 

Ayuntan1iento ........ 77 82 00 
Guardia Civil ......... 77 80 73 

Ayuntamiento .... ' .. 77 83 39 

Ayunta1niento ........ 77 83 30 

Ayuntamiento ........ 77 82 57 

Ayuntamiento ........ 77 82 89 

RIO.- Ayuntamiento . ..... 77 37 00 
con el núm. 7 

BARRIO CASTELL.-- Centralita . ........... 77 37 00 

CAMBIO DE HORA OFICIAL 

El domingo dia 6 de abril, a las dos horas, se adelantará en se
senta minutos la hora oficial, por lo que dicho día tendrá veinte
trés horas. El domingo día 28 de septiembre de 1980, a las tres 
horas, se retrasará en sesenta minutos la hora final, con lo que el 
dia 28 de septiembre tendrá 25 horas, según una orden de la Pre
sidencia del Gobierno sobre el cambio de la hora legal en 1980. 

SUSCRIBASE A LA PRIMERA REVISTA 
DE LA COMARCA DEL MONTSIA 

BOLETIN DE SUSCRIPCION 

Suscripción ordinaria anual .................. 300'- Ptas. 
Precio al público . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 30'- " 
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CARTAS DE LOS PUEBLOS 
Esta segunda página estará dedicada, preferentemente, a la sec

ción "CARTAS DE LOS PUEBLOS". 

LA PASION DE ULLDECONA 

El Presidente de La Pasión de Ulldecona, en un Saludo muy 
expresivo ha dicho: "Otro año más, en que La Pasión de Ulldeco
na, se pone en movimiento para albergar a miles de espectadores 
en un magnífico local y plasmar ante ellos en un modesto escena
rio, la riqueza espiritual y cultural de La Pasión". 

/JORAR/O, 

A las 4 de la tarde, PUNTUALMENTE. Durante la re
presentación de cada cuadro, no se permite el acceso a la 
sala. FINAL de la obra, sobre las 8 de la tarde. 

NOTA DE l'Rb"CfOS, 

PLATEA. . . . . . . . . . . . . . . . . . 350 ptas. 
BUTACAS: Anfiteatro pri1nerpiso .. . 300ptas. 
BUTACAS: Anfiteatro segundo piso .. 200ptas. 

OFICINAS DE INl'ORMACION Y LOCALIDADES, 

Patronato de La Pasión: Teléfono 72 01 17. Prefijo 
977. Apartada de Correos 16. ULLDECONA. 

Recepción de encargos de 18 a 20 b. Martes, Miérco
les y jueves. 

En las taquillas del n1ist110 J'eatro se atenderán cuan
tas cousultas e infonnes precisen los seiiores espectado
res. Distribución de prograuias y folletos. 

NOTAS 

La funcióu del día 1de1Harzo, será dedicada exclusi
van1e11te a j'a111iliares de actores. f)ará con1ie11zo a las 
9,30 horas de la noche. No se despacharán localidades. 

f:l Patrouato se reserva el derecho de introducir cuan
tas 1nodificaciones esti1ne conveniente. Los encargos se
ráu enviados a ree111bolso, corno de costunzbre. 

Los uiiios nzayores de cuatro afias deberán ir provis· 
tos de la correspondiente localidad. 

Encargo de localidades para la zona de GAND!A: 
Sr. VERDU, Arzobispo Palau, 4 - 3. 0 P. 7 - 1'eléj'ono 
287 28 20 de 7 a 9 tarde. GAND/A (Valencia) 

M 1 SAS 

Hu la Iglesia de las I-ler1nanas Agustinas, a las 7, 00 ho
ras. En la Iglesia Parroquial, a las 8,00, 10,00 y 12,30 bo
ras. Por la tarde, a las 19,30 horas. 

COMARCA DEL MONTSIA 
Noticiero Ulldeconense 

Edita: F.R.F. Director: R. Forcadell 
Mesa de Redacción Comarcal: Calle, Conde de Monte
molín, Edificio 77. 
Teléfonoso 977 - 72 00 72 - 72 00 79 . 
. ~lldecona (T_~rra~~.!1..~.t· 

Imprime: J. Dassoy - San Jorge, 18 
Tel. 74 02 18 - San Carlos de la Rápita (Tarragona). 

Precio: 30'- Ptas. Abril, 1980. 



NUESTRA PRESENCIA 

Vuelve nuestro carzsimo y combativo "Noticiero 
Ulldeconense" de la COMAJWA DEL MONTSIA, al 
servicio de nuestros pueblos, sin excepción. 

Organo LIBRE E INDEPENDIENTE, valedor de 
todas las inquietudes y actividades de nuestras entidades 
culturales, agrícolas, sociales y deportivas, reflejo de los 
nuevos tiempos y de las nuevas generaciones, abierto al 
diálogo veraz y responsable, genuino de la tradición de 
nuestros pueblos. 

"Noticiero Ulldeconense" ha de tener su domicilio 
social en la Villa de Ulldecona, pero ha de ser y será el 
portavoz de todos los pueblos .de la COMARCA DEL 
MONTSIA, de todos los pueblos que todavía no dispo
nen de una publicación escrita. Ha de ser cauce y 

aliciente de nuestra solidaridad y convivencia, de nuestra 
labor eficaz y constructiva que ofrecemos con ilusión y 
optimismo a todos nuestros pueblos y lectores, de una 
manera singular a la juventud y a la mujer, a los hombres 
del campo y de la industria, a los buenos ciudadanos, 
porque entendemos que no son momentos para que los 
hombres y los pueblos miren atrás con pesimismo y 
amargura, pues lo que importa es ver el presente y el 
futuro con realismo, esperanza y generosidad. 

Nuestra presencia está basada en el entendimiento y 
en la colaboración noble y leal con todos nuestros 
colegas y amigos, dispuestos a rechazar toda polémica 
política, personal o de grupo, porque somos y seremos 
respetuosos con todas las ideologías y todas las perso
nas, y no estamos ni estaremos hipotecados por na
da ni por nadie. 

Afirmamos que nuestra aparición estaba programada 
para el pasado año de 1979, pero obligaciones ineludi
bles, muy especiales, retrasaron, hasta ahora, la edición 
de nuestra Revista, legalizada desde el año 1971. 

Nos propone.mas nombrar corresponsales y colabo
radores en todos los pueblos hermanos, con el deseo de 
que nos faciliten noticias y actividades de la vida local, 
resaltando su pasado, el presente y el futuro, porque es 
lo único que permite escribir la pequeña historia de 
nuestros pueblos. 

No debemos ocultar los objetivos y fines que se 
persiguen con nuestro Noticiero de la COMARCA DEL 
MONTSIA, porque cometeríamos un lapsus periodísti
co, dado que nosotros siempre hemos sido consecuentes 
y fieles a las Instituciones y a las raíces populares. 

Como hombres libres e independientes seguiremos 
defendiendo, por encima de los llamados partidos 
políticos y de los personalismos, con gran espíritu y 
seny, la consolidación de la Institución Monárquica y la 
concordia de todos los españoles. 

Estamos y estaremos siempre a disposición de nues
tros pueblos, de sus hijos y vecinos, con la esperanza de 
prestarles un buen servicio de información y orienta
ción, en estos momentos de confusionismo y de profun
da crisis moral, familiar y política, social y económica, 
de peligro para la unidad de la Patria. 

CALENDARIO LABORAL Y 
"FESTES MAJORS" 

Hemos leído en "EL NOTICIERO 
UNIVERSAL" ·,n comentario ponderado 
y acertado so!re el CALENDARIO LA
BORAL Y "FESTES MAJORS", que da
da su profunda actualidad y significaciónJ 
relacionado con la vida popular y la tradi
ción histórica de los pueblos nos honra
mos en transcribir, entendiendo, por nues
tra parte, que se ha puesto de manifiesto 
el nivel cultural, religioso y popular de Jos 
figurones de la poi ítica imperante. iPO
BRE CATALUJ'íA! 

Menos mal que los pueblos y los ciuda
danos ya no se chupan el dedo y com
prenden que todo lo que está sucediendo 
es fruto de las ambiciones peisonales y de 
poder, sin 1 ímites, porque está demostra
do que tales politicastros carecen de per
sonalidad y de conocimientos suficientes 
para interpretar la realidad y los senti
mientos de los pueblos catalanes. 

"El calendario de fiestas decretado por el Gobierno incluye la fes
tividad de la Virgen de agosto, de tanta raigambre popular espe
cialmente en Cataluña. 

Sin embargo, la Generalitat no ha contemplado dicha fiesta 
donde se conmemoran las Patronas de innumerables pueblos y tie
ne una raíz popular y campesina que han ignorado Jos hombres de 
la ciudad. 

En estos detalles es donde se advierte el distinto talante con 
que Jos hombres de ciudad tratan con gran inconsciencia los pro
blemas del campo. El detalle puede parecer nimio, pero sumados 
a otros muchos puede explicar el desinterés hacia Ja política que 
en estos momentos, en vísperas electora/es, los partidos políticos 
deben considerar en toda su dimensión. 

No se pueden lesionar las tradiciones populares por una verda
dera ignorancia, ya que la Festa Majar es un exponente del acervo 
cultural e histórico de Catalunya. No se diga que contamos con 
uno de los calendarios festivos más abundantes de Europa, porque 
es una verdad a medias. Cada comarca, cada pueblo, cuenta en 
realidad con una sola fiesta al año, que es precisamente la de su 
Patrona. 

Las otras festividades carecen de rai'z popular, salvo los d íos 
tradicionales de las Pascuas, Año Nuevo y Navidad. Pero insisti
mos en que la verdadera fiesta, donde se marcan incluso los cóm
putos particulares, es la denominada Virgen de agosto por exten
sión. 

Esperemos que los hombres de Ja Generalitat comprendan que 
no se puede, por enconos partidistas o por posturas demagógicas, 
privar al pueblo de una de las manifestaciones más entrañables y 
de solera. Aquí no se trata de enfrentamientos con una determi
nada poi ítica, sino de aunar la voluntad de todos al servicio de 
tradiciones entrañables. 

No desearíamos que entre nosotros se diera la dicotomia de 
una Catalunya "oficial" y otra "real", pues ya hemos visto y su
frido las consecuencias de semejante divorcio en España. Por eso 
entendemos que los pequeños detalles, Jos que más hieren, deben 
ser tratados teniendo en cuenta el sentir del pueblo, aún cuando 
en la soledad de Jos despachos administrativos ni se advierta cuán
do es la Festa Majar. 

Nuestra ciudad sabe por: experiencia lo que es una Festa Majar 
anodina, desmedulada y de espaldas al sentir popular, queremos 
para Jos pueblos de Catalunya semejante panorama, ya que el día 
de fiesta es gozo y se renueva el compromiso espiritual con 
las raíces de cada uno". 
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f\ntecedentes de la 
Como historia es Ja narración verdadera 

de los sucesos públicos y políticos de los 
pueblos, y también de los hechos y mani
festaciones de Ja ac.tividad humana de 

villa de Ulldecona 
cualquier otra clase, voy a hablaros «Un 

poco» · de la historia de nuestra Villa, 
desde mis años jóvenes, comparados al 
día de hoy, en sus distintas fases y acti
vidades. 
CULTURA Y EDUCACJON.· A pesar de 
que nuestra Villa tenía entonces un censo 
de población de 7.000 habitantes, existían 
solamente tres escuelas nacionales de 
enseñanza primaria para niños, tres para 
niñas y una privada de párvulos regentada 
por las Hermanas Carmelitas. Actual
mente funcionan ocho aulas de E.G .B 
en un magnífico Grupo Escolar; un ln;ti
tuto Homologado y polivalente de Ense
ñanza Media denominado «Ramón For
cadell» donde se imparten todos los cursos 
hasta el e.O.U.; cuatro aulas oficiales 
para párvulos y otras dos de privadas. 
CENTROS COMERCIALES E INDUS· 
TRIA.LES.- En mi juventud se carecía de 
toda actividad comercial e industrial; 
sus únicos establecimientos además de 
los de alimentación y barberías, consis
tían en los propios de su actividad, exclusi
vamente agrícola, como son herrerías y 
carpinterías; el tránsito rodado se com
ponía de 1.300 carros accionados por 
caballerías, 3 camiones, 4 motos y unas 
cuantas bicicletas. Actualmente ha desapa
recido casi por completo el censo de carrua
jes, pero existe otro de más de 1.600 vehí
culos de tracción mecánica (turismos, ca
miones, tractores, motocicletas, etc.). 
El censo industrial lo componen más de 
500 medianas y pequeñas empresas 
donde trabajan más de 1.500 productores 
en diversas y variadas actividades (mue
bles, mosaicos, molduras, peleterías, 
bolsos, etc.), habiéndose convertido nues
tra Villa en una de las más importantes 
ciudades de Cataluña y de España en pro
ductos de carne de pollo por sus grandes 
complejos agro-pecuarios, siendo además 
de gran importancia la industria artesana. 
ENTIDADES Y ACTIVIDADES ECONO· 
MICAS.- Las entidades que regulan to
das las producciones agrícolas se concen
tran en Ja Cooperativa Agrícola, con sus 
secciones de Bodega, Molino aceitero, 
almacén de abonos y productos agrarios, 
etc., y una Comunidad de Regantes, de 
una importancia vital y básica para la 
riqueza de Ulldecona, que ha sido capaz 
de construir un «pantano» actualmente 
en fase de terminación, del cual se riega 
una superficie de 2.000 Ha. que se amplia
rá hasta 3.000 Ha. cuando esté terminado. 
ASPECTO SANITARIO.· Todos recor· 
damos que antes de la guerra civil se 
bebía solamente agua de los pozos, en las 
viviendas solo tenían retretes los edificios 
distinguidos, las duchas, bañeras y cuartos 
de aseo se desconocían por completo, 
no había aceras y el fango putrefacto 
despedía sus pésimos olores en la mayoría 
de las canes y plazas de la población. 
Actualmente al estar dotada esta Villa 
de los servicios de alcantarillado y dis
tribución de agua potable a domicilio, 

tener casi todas las caJies modernas aceras 
y casi todas asfaltadas, da la sensación 
de ser: Ulldecona una población de gran 
categoría, porque lo es, que nada tiene 
que envidiar a las grandes ciudades. 
ACTIVIDADES CULTURALES.· Tamben 
en éste sentido ha progresado mucho Uil
decona. Existía ya entonces el «Orfeó 
Montsiá» y una distinguida e importan
te Banda Local de Música. Actualmente, 
además de subsistir estas dos actividades, 
se ha incrementado con un «Patronato de 
la Pasión» de renombre nacional e interna
cional, un Centro Cultural Recreativo, des
tacando una Bib1ioteca Popular, de las 
principales y mejor dotadas de la provincia, 
entre otras entidades. 
ACTIVIDADES DEPORTIVAS.· Basán
dose siempre desde mi juventud, entonces 
sólo existía el fútbol y las carreras de 
caballos y burros que se celebraban en la 
carretera de Tortosa en las fiestas de San 
Antonio y la Infraoctaba de Corpus, actual
mente se practica además del fútbol, 
baloncesto, balonmano, patinaje, ajedrez, 
tría!, ciclismo, campos de tiro de pichón 
y al plato, etc. 
SERVICIOS.· Además de los que se han 
mencionado de alcantarillado y distribu
ción de agua potable a domicilio, existe un 
nuevo Mercado Público, Matadero y Pes
cadería, Correos, Telégrafos, Teléfonos 
automáticos, ferrocarriles, con un Paseo 
maravilloso, líneas diversas de autobuses, 
entrada a la Autopista, etc. etc. 

Fiel reflejo de todo el progreso y riqueza 
que se ha detallado lo acredita el que, de 
una sola Entidad Bancaria que era el Ban
co de Tortosa, actualmente existe en 
funcionamiento el Banco Central, Banco 
mercantil de Tarragona, vinculado al 
Banco Hispano Americano, Banco Español 
de Crédito, Caja de Pensiones para la 
Vejez y de Ahorros, Caja de Ahorros Pro
vincial, Caja Rural Provincial, etc. 

La principal y significativa muestra de la 
riqueza y prosperidad de nuestra Villa la 
hallamos en el anecdótico caso siguiente: 
Durante muchísimos años en la Fiesta de 
la Ermita se ha venido obsequiando a todos 
los •POBRES DE SOLEMNIDAD• con 
un típico y sabroso plato de arroz y su pa
necillo, hasta que habiéndose observado 
que los pobres iban a buscar el plato de 
arroz con su coche, su transistor y máqui
na de fotografiar al cuello y que en su casa 
poseían un magnífico televisor, muchí
simos de color, etc. se optó con gran acier
to que el arroz y panecillo fuese para todos 
los vecinos en general, porque estaba 
claro, Y A NO HABIAN POBRES EN 
ULLDECONA. 

Queda bien claro que todo este progres¿ 
y cambio se ha realizado en los últimos SO 
años, y como a Dios lo que es de Dios y al 
César lo que es del César, recordamos con 
gratitud y admiración a todos los Alcaldes 
y Corporaciones Municipales que han 
gobernado UJidecona durante este perío
do de tiempo, ya que de ellos han sido prin-

cipalmente los autores principales de tal 
progreso. Queremos hacer observar que 
la actuación de los mismos no ha sido 
siempre igual, unos la han tenido buena, 
otros mala y otros regular. Como todos 
conocemos y recordamos su actuación, 
que cada uno los juzque a su libre criterio y 
sentido común. 

Por todo lo dicho se puede pensar. Si 
tanto se ha realizado ¿Qué le queda para 
hacer al actual Consistorio? Permitidme lo 
conteste yo mismo: Queriendo a Ulldecona, 
anteponer su bienestar y prosperidad a Jos 
politiqueos y gobernar con honradez y 
buen criterio, aunando esfuerzos, ideas y 
sugerencias, sin endiosarse y sabiendo es
cuchar con simpatía y amor. 

En Revistas, en bares, establecimientos, 
industrias y en la caIJe se ha hablado de 
una Residencia de viejos para Ulldecona y 
sus Barrios; de un Hogar para el jubilado; 
de construir una Junta de hombres buenos, 
para redimir las desavenencias entre sus 
vecinos, en evitación de tener que acudir a 
Abogados y Procuradores. La Asociación 
de Cabezas de Familia y la de Padres 
de alumnos. ¿Se han preocupado sufi
cientemente para ayudar a los desvalidos 
de la localidad, conseguir becas de estu
dios, etc. etc.? ¿Más cosas?: ciñéndonos 
siempre a estos últimos SO años, recor
damos con admiración a los Médicos don 
Telesforo Pallarés Eced, don Enrique Ara
sa Canalda, don Mario Terán Carballo; 
Farmacéuticos don Antonio Viladot y don 
Vicente Puig, etc. A los Maestros don 
Joaquín Ferré Ribera, don Florencio Vi
llalta Boncompte, don Pedro Bahima, don 
Pedro Olmedo, don Melchor Piñana, don 
Carlos Vilar, y sin olvidar a Mosén Mulet y 
Mosén Obiol, etc. etc., y a pesar de haber 
impregnado su fructífera labor o semilla 
y haber puesto todo su empeño y corazón 
en el desempeño de su cargo y especia
lidad, ha llegado su jubilación o muerte y 
quizá nadie se ha acordado de organizar 
un sencillo homenaje de recuerdo y grati
tud. ¿Más cosas?, creo es ya suficiente. 
Ahora sólo nos cabe esperar, examinar el 
trabajo y la labor que se realice y luego, 
cuando figuren en la lista de las autori
dades, poderles catalogar como en justicia 
se merecen. 

Para finalizar y en relación a los que se 
han jubilado recientemente y han dedi
cado con acierto la mayor parte de su vida 
al servicio de nuestra Villa, esta Revista y 
sus colaboradores rinden un cordiaJí
simo homenaje y con profunda gratitud al 
Dr. Don Salvador Pons Adell y a Don Ju
lián Rodríguez Guillén, Médico titular y 
Jefe de Subalternos respectivamente de 
esta población, deseándoles la mayor 
felicidad, bienestar y tranquilidad que han 
carecido durante tantos años, agradecién
doles muy de corazón todos los servicios 
que han prestado a todos los hijos y ve
cinos de nuestra Ulldecona. 

JOSE LOPEZ CALDUCH 
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CARTA ABIERTA Ante todo, la verdad 
Con suma complacencia aprovechamos la oportunidad que nos brinda el primer número de la Revista 1•Noticiero Ulldeconense'', de 

la COMARCA DEL MONTSIA, para dirigirnos a todos los vecinos de Ulldecona, y darles a conocer, de manera sencilla y elemental, la 
VERDAD de lo ocurrido en las elecciones municipales del 3 de abril de 1979. 

Razones muy personales, meditadas y bien calculadas aconsejaron presentar nuestra candidatura por las motivaciones siguientes: 

1ª .- A primeros de febrero de 1979 regresó el Sr. Forcadell, de Madrid, con una fuerte afon ia y al recibir la visita del Médico éste le 
habló del panorama político de Ulldecona con preocupación y tristeza, por el peligro de un posible enfrentamiento entre los dos par
tidos mayoritarios. Otras personas de relieve abundaron en la misma opinión y recabaron nuestra participación activa. 

2ª.- Tales circunstancias forzaron la presentación de nuestra candidatura, pero antes de hacerlo se tuvo la deferencia de hablar con un 
buen consejero que, por una cuestión de principio y de respeto a su persona no aludimos, el cual se refirió a la posible presentación de 
la candidatura de la UCD. Acto seguido, el Sr. Forcadell le anunció la presentación de la nuestra, noticia que ciertamente le sorprendió, 
pero tras un cambio de impresiones comprendió que se trataba de una idea acertada y constructiva, dado que presentándose más candi
daturas se podía evitar dicho enfrentamiento y, por otra parte, el sistema electoral aseguraba el reparto de las concejalías. 

3ª.- Queríamos presentarnos como Agrupación de Electores y en este sentido se recogieron las firmas necesarias, pero al no disponer 
de tiempo material para efectuar la tramitación legal tuvimos que utilizar las siglas del Partido Social Regionalista, P .S.R., que nos ofre
cieron desinteresadamente, cuya candidatura de Independientes fue presentada 10 minutos antes de finalizar el plazo legal, el 16 de 
febrero de 1979. 

4ª.- Unos días después de habeF presentado nuestra candidatura, el Sr. Forcadell recibió la visita de un enviado especial quien ama
blemente le propuso que la candidatura que obtuviese menos votos apoyaría a la más votada. Pero no obstante y en honor a la verdad, 
se concretó que antes se celebraría una reunión para determinar y concretar las condiciones, ya que nosotros estábamos plenamente 
convencidos de que por una cuestión de principio y de respeto sería aceptada la solución que nosotros pensábamos ofrecerles en bene
ficio de todos y, ante todo, de Ulldecona. 

sª.- Todos los votantes saben que nuestra candidatura no desarrolló ninguna campaña electoral, salvo la velada dedicada a la juventud 
y la carta firmada por todos los candidatos, dirigida a los vecinos. Los resultados electorales estuvieron en consonancia con la campaña 
y el trabajo que hicieron los candidatos y sus respectivos grupos, pues sería absurdo suponer que se pueden ganar unas elecciones muni
cipales sin salir de casa, sin actos y propaganda. 

Gª.- El día 14 de abril de 1979, a las 17 horas, don Emilio Casals Parral, Senador de la UCD, encargado de la organización en la pro
vincia de Tarragona, llamó por teléfono a su viejo y buen amigo Sr. Forcadell, indicándole la conveniencia de llegar a un acuerdo. 

7ª.- El día 15 de abril, día de Pascua, a las 21 '30 horas, el Sr. Martí, recién llegado de Andalucía, llamó por teléfono al Sr. Forcadell 
para hablarle sobre la conveniencia de celebrar la reunión acordada. Se convino reunirnos el martes día 17, a las 6 de la tarde en el Pa
rador de la Zuda, de Tortosa, a cuya reunión asistimos los cuatro Concejales elegidos de la UCD y nosotros tres. 

Fuimos puntuales. Tras un breve y cordial comentario se entró en materia, debatiéndose los puntos más importantes. Por nuestra 
parte, les ofrecimos, de una manera sencilla y convincente, nuestra solución de principio, basada en la conveniencia de que nosotros, 
mejor dicho, el Sr. Forcadell, ocuparía, de momento, la Alcaldía, la cual sería compartida con el Sr. Martí, o sea, dos años cada can~ 
didatura, asegurándoles que el Sr. Martí y sus compañeros de la UCD se harían cargo de las Tenencias de Alcaldía y, por consiguien
te, del gobierno del Ayuntamiento, dado que los desplazamientos, permanencia en Madrid y las ocupaciones del Sr. Forcadell le res
taría tiempo y dedicación al cargo. 

El planteamiento fue abierto y sincero, pero no convenció a los Concejales de la UCD. 

El Sr. Serra defendió abiertamente los resultados de las elecciones y el prestigio de la UCD. 

El Dr. César manifestó que no entendía de política y que él votaría al Sr. Forcadell, por una cuestión de principio y de responsa-
bilidad. 

Los señores Balagué y Bóveda compartían las opiniones de sus compañeros, siempre en un tono cordial y amistoso. 

El Sr. Martí apoyó la tesis del Sr. Serra con argumentos interesados sobre la Alcaldía. 

Tras un largo diálogo de pros y contras, el Sr. Martí se destapó diciendo que él contaba con el apoyo de dos Concejales mas. Fue 
entonces cuando nos dimos cuenta de que estábamos perdiendo el tiempo. 

Por último, se les aconsejó que debían meditar1o y consultarlo con todos los componentes de su candidatura, y se acordó que nos 
reuniríamos el jueves día 19 en el mismo Ayuntamiento. 

Tan pronto llegamos a Ulldecona, el Sr. Forcadell llamó inmediatamente al enviado especial, para informarle sobre el resultado de 
la reunión y de la propuesta que nosotros les habíamos ofrecido. Antes de terminar la conversación y para atestiguar que por nuestra 
parte no existía ambición de mando, el Sr. Forcadell le manifestó que a los seis meses dejaríamos la Alcaldía. Esta fue la última vez 
que se habló del tema con el enviado especial. 
sª.-· El jueves día 19 de abril de 1979, a la hora convenida nos personamos en el Ayuntamiento, y después de saludar al Sr. Secretario, 
nos reunimos los siete Concejales en el despacho de la Alcaldía. Acto seguido, se les informó de la conversación que el Sr. Forcadell ha
bía sostenido con el referido enviado especial, confirmándoles nuestro propósito de estar solamente seis meses en la Alcaldía, decisión 
firme que anunciaríamos públicamente en la misma sesión del Pleno. Para tener la certeza de que tal decisión seria viable y legal reque· 
rimos al Sr. Secretario, el cual nos facilitó las disposiciones vigentes sobre la materia. Pero los Concejales de la UCD rechazaron nueva
mente nuestro ofrecimiento, manifestando que era la misma propuesta de Tortosa y por lo tanto no les interesaba. Fue entonces cuan· 
do se les dijo que su postura no tenia ningún sentido, porque no era posible admitir que la UCD consintiese regalar la Alcaldía al parti
do de la oposición, pues la UCD debía pactar, preferentemente y obligatoriamente, con los independientes u otros grupos minoritarios, 
como lo hizo en todos los Ayuntamientos en donde no tenía mayoría absoluta. 

Nuestra reacción fue un poco dura, al advertirles que tal postura podría ocasionar posibles consecuencias políticas. En este momen
to, el Sr. Forcadell se dirigió al Sr. Martí y le dijo "YA NO SERAS ALCALDE DE ULLDECONA". Sin otro comentario terminó di
cha reunión. 

No es necesario decir que la elección del Alcalde estaba supeditada al contexto de todo Jo que acabamos de relatar. De ahí que en la 
sesión, el Sr. Forcadell afirmó que nosotros no votaríamos a ningún partido político. Palabras que el Sr. Martí las consideró "IMPRO
CEDENTES", sin tener en cuenta que el Sr. Forcadell estaba presidiendo la sesión y en uso de la palabra, y podía hacerlo como se hizo 
en otros Ayuntamientos, porque bien sabemos que la democracia permite esto y mucho más. 

Sin embargo, el Sr. Forcadell aconsejó que la Corporación debía estar unida y trabajar en pro de Ulldecona. 
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Recordamos que al constituirse la Comisión Permanente, el Sr. Forcadell aceptó formar parte de la misma, dando un ejemplo de 
unión, aunque advirtió públicamente que sus ocupaciones y desplazamientos dificultarían su asistencia a las sesiones y a los actos del 
Ayuntamiento. 

CONCLUSIONES.--
No es justo ni honesto que por cuestiones personales o políticas sea tergiversada la verdad de los hechos. 

El Sr. Forcadell deseaba salir de dudas y saber si algunos ciudadanos eran o no agradecidos, pues lo consideraba una cuestión de 
principio, de ética y de satisfacción personal, aún sabiendo que la ingratitud y la hipocresía son enfermedades endémicas de los 
hombres y de los pueblos. 

Porque nos proponíamos llevar a cabo nuestro mandato con dignidad y honestidad, sin intrigas ni crear problemas a nadie. 

Porque ahora nos sentimos satisfechos de los resultados obtenidos, y estamos libres para atender a los que sin pedirles el voto nos 
\fotaron. 

Nos sentimos esperanzados porque estamos plenamente convencidos de que la inmensa mayoría de los ciudadanos se han dado 
cuenta del engaño y de los errores que se han cometido, y porque estamos seguros de que si ahora se repitiesen las elecciones se 
producirían grandes sorpresas. Bien sabemos que en la vida de los hombres y de los pueblos los errores se pagan. 

·- Nuestro silencio desde el 19 de abril de 1979 ha sido por una cuestión de prudencia y de sensatez política, no de ocultación ni de 
abandono. 

Nadie podrá negar la evidencia de todo lo expuesto, quedando algo muy significativo. Los vecinos que tengan alguna duda sepan 
que estamos dispuestos a facilitarles toda clase de información. 

Seguiremos trabajando con el mejor espíritu en pro de la unidad de la Patria y de Cataluña, al servicio de nuestra querida Ulldecona 
y sus Barrios. 

Atentamente, 

Ramón Forcadell Prats.- César Cornejo Echegaray.- Juan José Sans Forcadell 
Abril de 1980. 

UNA CONSIGNA 
"Estad siempre despiertos, pidiendo fuerza para escapar de 

todo lo que está por venir y manteneos en pie ante el Hijo del 
Hombre". 

"Estad siempre despiertos". Es decir, no viváis atolondrados, 
no seáis superficiales, ni viváis de rentas ni de oídas. Llevad 
vosotros las riendas de vuestra propia vida. Que nadie viva por 
vosotros, encontráos profundamente con la raíz de vuestro pro· 
pio ser. Nada de esto es posible sin una actitud de vigilancia per· 
manente; nada es posible tampoco, desde la perpetua somnolen
cia del vago y del insensato. 

"Lo que está por venir''. lUna catástrofe? Tal vez. O un mo· 
mento de inmensa dicha. Lo que está por venir es, siempre, la 
historia. La pequeña y la gran historia. La que viven los pueblos 
y la que vivimos cada uno. La que se escribe en los libros y la que 
nos llevaremos cada uno a nuestra tumba. Esa historia que tiene 
mucho de combate, de construcción minuciosa; que nos llena de 
satisfacción o nos hunde en el más absoluto quebranto. Esa histo
ria necesita, en cualquier caso, ser vi'vida por hombres despiertos 
y fuertes capaces de "escapar" a la amenaza que supone la liber· 
tad de los protagonistas de la his'toria misma: los seres humanos. 
Así, escapando de semejante amenaza, con la fuerza que nos da 
el Hijo del hombre, seremos capaces de transformar lo que hay 
de negativo en la historia. 

"Manteneos en pie". Porque sois libres. Porque ante el Hijo 
del hombre que viene incesantemente, no cabe ni el miedo ni el 
servilismo, sino la libertad y una esperanza infinita. 

HA MUERTO DOÑA JOSEFA PRATS SALES, 
VIUDA DE COLL 

Tras una penosa enfermedad, sufrida con resignación cristiana, 
ha fallecido doña Josefa Prats Sales, Viuda de Coll, madre de Jai
me y Juan Coll Prats y hermana de Piedad Prats Sales, familia 
muy considerada y querida en la villa de Ulldecona. 

Doña Pepeta fue una mujer de gran personalidad, de carácter 
serio y afable, con un fondo humano y generoso, cumplidora de 
sus obligaciones y deberes familiares y religiosos. 

Al dar la triste y dolorosa noticia deseamos testimoniar nuestra 
sentida condolencia a sus inolvidables hijos Jaime y Juan, a su 
querida hermana Piedad y demás familiares. 

Elevamos a Dios Nuestro Señor una plegaria por el eterno des
canso de su alma. Descanse en paz. 

PRESUPUESTO ORDINARIO MUNICIPAL 

En el último Pleno Extraordinario del Ayuntamiento de Ul/de
cona, se aprobó el presupuesto ordinario para el ejercicio de 
7980, que asciende a 47 millones de pesetas. 

Dicho presupuesto fue aprobado con el voto en contra de lo~ 
concejales don juan fosé Sans Forcadel/ y don Alfredo Favaro 
Aubá, por considerar/o muy excesivo, dado que los sufri~os con
tribuyentes están muy afectados por la grave crisis economica y 
por la subida de los precios, etc. 

El concejal señor Sans se opuso también por no figurar en el 
presupuesto la cantidad necesaria y solicitada por la Banda Local 
de Música. 

NOMBRAMIENTOS 

NUEVO JEFE LOCAL DE SANIDAD.- El Dr. Don César Corne
jo Echegaray, ha sido nombrado Jefe Local de Sanklad, y como 
sea que dicho cargo es incompatible con el de Concejal del Ayun
tamiento ha tenido que dimitir del segundo, para dedicarse plena
mente a su importante y delicada profesión. 
. Sentimos su relevo por sus dotes personales e intelectuales, pe
ro nos consuela saber que seguirá prestando sus mejores y eficaces 
servicios a la salud pública y a los intereses generales de nuestra 
Villa. 

NUEVO CABO DE LA GUARDIA URBANA.- Ha tomado pose
sión del cargo de Cabo de la Guardia Urbana, don Juan Vidal Ma
riné, en sustitución del que cesó por jubilación y del que nos ocu· 
pamos en otro espacio de esta Revista, don Julián Rodrlt]!JeZ Gui
llén. 

Por su juventud y los conocimientos profesionales que demos
tró en el Concurso-Oposición que recientemente se celebró para 
cubrir dicha plaza, le auguramos y deseamos mucho éxito en su 
cometido. 

TOMA DE POSESION 
Días pasados el Señor Presidente de la Junta Electoral de Zo

na, hizo entrega de las credenciales de Concejales del Ayunta· 
miento de Ulldécona a don Celestino Hervás Picazo y a don Alfre
do F avaró Aubá, respectivamente. 

Al f~licitar muy de veras a los nuevos ediles, les deseamos mu
chos éxitos y aciertos en sus nuevos cargos, al servicio de Ullde-
cona. 
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La fácil Demagogia ..... 

Sobre la <<Sociedad de consumo>> 
Con demasiada frecuencia, se 

lanzan al país, a la opinión pública, 
frases hechas de relumbrón, a fin 
de justificar nuestros problemas y 
tratar de resolverlos.- Así viene ocu
rriendo desde hace algunos años, con 
la mención de «problema muy gra
ve»; se le aplica a alguna dificultad y 
se cree o se hace creer que con tal 
«declaración», es suficiente para re
solverlo. El singular e ingenuo méto
do, se ha usado para comentar el pro
blema del paro, el del alza ·de pre
cios, el déficit presupuestario, la 
carencia energética, o tal problema 
agrícola. Declarado como umuy 
grave,,, el prQ,blema ha continuado 
como estaba ... o aún peQr. 

Algo análogo está sucediendo con 
Ja «Sociedad de consumo)); se le atri
buyen males, se la esgrime como 
razón de ser de los mismos, y en tal 
sentido parece que bastará suprimir
la de raíz, para que no exista pro
blema alguno; pero lo cierto es que 
sus impugnadores demagógicos, se 
cuidan muy bien de definir en que 
consiste. 

Toda sociedad moderna adquiere 
hábitos de consumo superiores a los 
de la tribu o el clan; a medida que 
progresan los pueblos, crecen sus 
necesidades, mejora su nivel de vida, 
y varían sus hábitos de demanda; a 
tales fines colaboran notablemente 
los nuevos inventos, el incremento 
positivo de la ciencia y de la técnica, 
y el progreso mismo, que no suele de
tenerse por ésta o aquella frase im
·procedente. 

Admitiendo que una «sociedad de 
consumo» sea aquella que admite 
múltiples mercancías, veremos que 
Alejandro Magno no requería tan
ques para sus empresas bélicas; ni 
Napoleón dispuso de comunica
ciones por cable para ganar cien 
batallas, ni Wellington tuvo ferroca
rriles a su servicio; fue sólo después 
de la invención de la brújula cuando 
las naos se aventuraron en los pro
ceslosos Océanos; y ni Marco Polo 
dispuso del «aerojet» para llegar a 
China, ni Colón contó con barcos a 
vapor .... 

La verdad es que el consumo sun
tuario existe con inusitada frecuen
cia en las mismas casas de aquellos 
que claman contra la ((sociedad de 
consumo 1> capitalista, y hasta el más 
demagogo y recalcitrante critico, 
desea contar con un moderno utili
tario de medio millón de pesetas, o 
con la lavadora de 19 programas, y 
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desde luego con el más eficiente re
ceptor de televisor en color; es por 
ello que genuinos cantantes de la 
<<protesta,., que basan sus estribi
llos en «Sudor y lágrimas,>, buscan 
afanosamente sustanciosos con
tratos, que les permitan alejarse a 
velocidades astronómicas, de las 
plataformas sociales que ensalzan y 
pretenden defender. 

¿Qué es pues lo que se pretende 
contra la <<sociedad de consumo», 
que ni siquiera sus detractores se 
toman el trabajo de definir? Supo-

RINCON 

FEMENINO 

Queridas amigas: Al saludaros cor
dialmente os anunciamos nuestra 
colaboración mensual en la primera 
Revista de la COMARCA DEL 
MONTSIA, en la que dispondre
mos de un espacio dedicado a nues
tro RINCON FEMENINO, suficien
te para establecer contacto con voso
tras y nuestros pueblos, y atender 
vuestras ideas y sugerencias. 

Es la primera vez que colaboramos 
en una Revista, algo nuevo para 
nosotras que somos simplemente 
amas de casa, pero os prometemos 
hacerlo con ilusión y cariño, contando 
siempre con el benep tácito y el apoyo 
de todas nuestras lectoras, a las que 
serviremos con suma satisfacción 
y amistad. 

De momento, este primer número 
de la Revista nos permite presen
tarnos ante vosotras con sencillez y 
buena voluntad. 

Para empezar, ahí van algunas 
ideas útiles: 

PREVENIR Y NO TIRAR.- Si el 
último corte de un embutido lo em
badurnais con mantequilla, evita
réis que se seque. Mantendrá 
así su exquisito sabor y aspecto sin 
tener que tirar la primera rodaja. 

ACETONA TAMBIEN PARA LAS 
CINTAS.- Cuando se os rompan las 
cintas del «Cassetti>, haced como 
nosotras, ponemos un trocito del ex
tremo roto sobre el otro y los pe
gamos con acetona o quitaesmalte, 
aunque ahí la música dé un saltito, 
se pueden volver a oír como si 
estuvieran nuevas. 

por el Dr. José Luis 
Barceló, Director de: 

•EL MUNDO FINANCIERO» 

nemas que será el racionamiento co
lectivo y total, para luego criticar 
demagogicamente el desabasteci
miento y la pobreza. Por otra parte, 
hay que considerar que el consumo es 
el último eslabón de la producción 
y del comercio. Suprimiendo estos 
dos factores se acabará el consumo, 
si fuere éste el objetivo de la cam
paña contra la «sociedad de con
suman. Y por supuesto se acabará 
también el trabajo ... Pero recorde
mos al respecto, que los paraísos te
rrenales no existen en la actualidad. 

CITAS Y CURIOSIDADES.-

-LO MALO DE... LA POLITICA 
ES QUE LOS TRIUNFADORES OCU
PAN LOS CARGOS, LOS PERDE
DORES SE QUEDAN EN LA CALLE 
Y NADIE SE ACUERDA DE QUITAR 
LOS CARTELES DE LA CAM
PAÑA. 

-¿CUAL ES LA DIFERENCIA 
ENTRE SER ECONOMICO Y TA
CAÑO? PREGUNTO UN NIÑO A SU 
PADRE. TE PONDRE UN EJEM
PLO: SI ME COMPRO UN ABRI
GO BARATO, SOY ECONOMICO. 
SI SE LO COMPRO A TU MADRE, 
SOY TACAÑO. 

-LOS HIJOS SON COMO LOS 
MEDICOS: DEBERIAN DARNOS LA 
VIDA, PERO NOS LA QUITAN A 
POCO QUE NOS DESCUIDEMOS. 

-UN AMOR ROTO ES COMO UN 
ESPEJO ROTO: PODEMOS SEGUIR 
MIRANDONOS EN LOS PEDAZOS, 
PERO YA NO ES LO MISMO. 

-LA MUJER QUE SOLO SABE DE
JARSE AMAR NO PASA DE SER 
FLOR, EN EL MEJOR DE LOS 
CASOS. 

HAN DICHO.- •Todo el dinero que 
tengo es de todos los espailoles y lo 
invierto en la agricultura, convirtien
do el secano andaluz en regadío para 
que el día de mailana puedan comer 
fruta y verdura los hijos de... los 
pasotas que ahora están en el 
«Porro». 

(Alfredo Amestoy) 



Los • piensos 
Un gran 

Las grandes fuerzas políticas e 
ideológicas mundiales están hoy, en 
general, contra el campo, por la re
sistencia de éste a dejarse convencer 
simplemente por una propaganda há
bil, y juzgar no por lo que le dicen, 
sino por su sabiduría natural de larga 
experiencia familiar de Milenios ... 
Sólo los paises muy inteligentes han 
cuidado su ganadería y agricultura, 
sabedores de la fragilidad de los 
sectores industriales y de serviCios, 
que pueden perecer en cualquiera de 
las grandes crisis que amenazan, 
como la de la energía, o una posible 
3' guerra mundial. Y entonces sólo 
el campo aseguraría la supervivencia 
para una nueva recuperación o des
pertar. 

España ha estado de espaldas 
al campo en los últimos 40 años, su
peditando su supervivencia al interés 
de los consumidores de los grandes 
núcleos urbanos, y a una política de 
contención de precios, erosionada 
continuamente por la inflación. Y 
a-sí muchas de nuestras tierras han 
estado en regresión, incluso en las 
áreas de más potencia económica, 
como la misma Cataluña, que ha 
visto como se cerraban muchas de 
sus masías, e incluso pueblos ente
ros quedaban abandonados tras 
milenios de historia. 

Pero el campo tiene sus energías 
y se niega a perecer. Ha aprovechado 
cada una de las oportunidades 
que se le han dado, y ha sabido 
forjárselas. Una de estas grandes 
oportunidades han sido los piensos 
compuestos, que nos han permitido 
~rigir una gran ganadería intensiva, 
por el solo esfuerzo de la iniciativa 
privada y de sí mismo. 

Hacia los años de la anteguerra 
aprendieron los criadores de cerdos 
que mezclando algo de carbonato 
o fosfato de cal o de harina de pes
cado al maíz, o a la cebada, según 
las zonas, sus cerdos lograban más 
peso, en menos tiempo, con gastos 
inferiores. Pero en la etapa inmediata 
de la postguerra, las circunstan
cias forzaron al uso de unos piensos 
compuestos para cubrir necesidades 
perentorias, con unas calidades ma
las, oblígadas por la confección con 
lo que había a mano, materiales 
de ínfima calidad. Estos piensos 
dejaron mal recuerdo, y demoraron 

compuestos: 
al campo • 1 

serv1c10 español· 
por unos años toda posibilidad de 
promoción ganadera a su través. 

En cuanto España hace sus pri
meros pactos con USA y llega a 
cuentagotas la ayuda americana, 
unos cuantos empresarios clarivi
dentes se dan cuenta de la gran 
oportunidad, que en USA era ya 
una realidad impresionante, surgida 
con la campaña contra el hambre 
en el mundo, que se desarrolla 
para arrumbar la miseria derivada de 
la guerra última. Pueden contar con 
un momento de fuerte plétora 
veterinaria, con muchachos recién 
acabados, y bien formados, dispues
tos a trabajar mucho y a exigir poco. 
Empresarios y técnicos ponen en 
marcha las empresas, y tienen otra 
genial intuición: la de llevar la más 
adelantada tecnología ganadera mun
dial al campo español. Los resultados 
son espectaculares. En 1955 se 
fabrican unas 100.000 toneladas 
año de piensos compuestos en todo. el 
país. En 1960 estamos ya por las 
500. 000. En 1962 se ha llegado a 
800.000 y en 1963, el gran salto, 
se duplica la producción en un año 
y se llega a 1.600.000 toneladas, 
que nos acarrean los primeros dis
gustos, en forma de excedentes gana
deros, en especial en avicultura, 
con una etapa de crisis y de difícil 
supervivencia para bastantes avicul
tores, que no obstante la superan 
pronto. 

¿Qué han aportado los piensos 
compuestos a España? Algo muy 
importante. En pri(Tler lugar, gracias 
a ellos pudimos dar a los españoles 
una alimentación netamente euro
pea, que dio energías suficientes 
para montar toda la industrialización 
y desarrollo. De unos consumos 
parcos de 15 kilos de carne por 
español y año antes de ellos, se 
pasó a los 60 y 80 que ya se acercan 
al mundo rico occidental, y lo mismo 
en carne de aves y huevos. Por 
otra parte los sectores agrarios 
más inquietos y dinámicos tuvieron 
una oportunidad de seguir trabajan
do en el campo sin tener que emigrar, 
intensificando sus producciones y 
beneficios gracias a montar gran
jas de todo tipo, en un princípio 
de aves y cerdos, después ya de 
terneros de cebo, y hasta de corderos 
estabulados o en semiestabulación 
para el acabado definitivo. Así 
ha surgido una nueva clase empre-

sarial ganadera, que ha logrado 
levantar el standard de vida propio y 
de comarcas enteras, salvándolas de 
fa regresión o cierre. Así surgió el 
gran núcleo avícola de Reus, pronto 
imitado por LéFida, o el de Albox por 
tierras de Almería, o la potencia 
avícola de Valladolid, o la cría inten
sificada de terneros por tierras de 
Segovia o A vi/a. 

Pero llegaron los tiempos de 
escasez, y las dificultades. Las in
tegraciones habían movido miles 
de millones, y las grandes cadenas 
de fábricas de piensos tenían difi
cultades para poder financiar toda la 
estructura. Hubo hasta pan1co. 
Pero las industrias y los ganaderos 
se acordaban de los años difíciles de 
los inicios, y volvieron a trabajar 
con ahinco. Lo primero que había 
fallado era la leche descremada 
en polvo para las leches materni
zadas o artificiales que sostenían 
la cría de terneros. Y la tecnología 
aportó nuevas fórmulas sustitutivas 
sin merma de eficacia. Hubo que 
utilizar más cebada y bastante menos 
maíz, y una vez más la ciencia acu
mulada en nuestros técnicos mantuvo 
la eficacia de las formulaciones, 
tarea no fácil. 

Con el esfuerzo de todos, ganade
ros, empresarios y técnicos, se va 
superando la etapa difícil. Las em
presas no se han hundido, como se 
temió. Los ganaderos pasan difi
cultades, en especial cuando no hay 
demasiada coordinación con la polí
tica de importaciones, pero siguen 
adelante. Y íos técnicos están con las 
mismas fuerzas de los años mozos 
defendiendo una obra que saben es 
absolutamente indispensable para 
España y para la supervivencia de 
su campo. Mientras éste quede 
en pie, de él partiran las fuerzas 
para superar todas las crisis y todos 
los sinsabores, que un futuro no claro 
pueda aportar. 

Enrique Castellá 
Dr. en Veterinaria 
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PRIMERA CHALLENGE 
CICLISTA AL MONTSIA 

Por primera vez en la historia del de-· 
porte del pedal, va a tener lugar en la Co- · 
marca tarraconense del Montsiá, una in
teresante Challenge ciclista, organizada 
por las entidades ciclistas de las localida
des de Alcanar, San Carlos de la Rápita, 
Ulldecona y Cenia, en comunidad y a ce
lebrar los días 1 al 4 de mayo próximo, 
siendo de carácter nacional esta importante 
prueba y en la cual podrán participar co
rredores de categoría aficionados especial, 
primera y segunda y con un total aproxi
mado de 255.000'- Ptas. en premios 
metálicos, sumando las cuatro pruebas un 
recorrido de 405 kms. 

Alcanar iniciará esta Challenge, el día 
1 bajo la denominación de «VII subida al 
Mirador", con un magnífico itinerario, 
que acaparará el paso por las localidcides 
colegas que forman la Challenge, es decir: 
San Carlos de Ja Rápita, Ulldecona y Cenia. 

puestos bien ff!erecidos para ambos 
conjuntos, ya que a no dudar son 
él/os los equipos más fuertes de los 
veinte que integran el grupo, aunque 
no hay que desmerecer el potencial 
futbolístico que poseen también los 
equipos representativos de Ametl/a 
de Mar, Jesús, Perel/ó y Mora de 
Ebro, que se hallan a la caza de /os ci
tados lideres Ulldecona y Gimnástico. 

Este duelo se halla muy nivelado, 
prueba de ello, es que con veintiseis 
jornadas jugadas, (hasta el momento 
de esta información) llevan mutua
mente quince victorias, cinco empa
tes y seis derrotas, encabezando con 
treinta y cinco puntos. 

presidente se halla el dinámico de
portista Millán Masdeu. 
· Como colofón a esta gran campaña, 
no debemos dejar en olvido, el éxito 
obtenido por nuestros equipos Ju
venil, Alevines e Infantiles, cuyo 
trio de equipos, han quedado cam
peones de sus respectivas categorías 
en esta demarcación comarcal y en 
competición también oficial, que han 
disputado recientemente. Estos tres 
equipos vienen siendo la selecta 
cantera local de nuestro fútbol, los 
cuales iran paulatinamente y según 
su desarrollo, en el conjunto titular, 
gran base ésta, para que nuestro fút
bol pueda sentar cátedra y en nom
bre de nuestro Club sea por todos 
admirado. 

Ahora sólo resta, que nuestro prin
cipal representante, el equipo titu
lar, pueda deshacerse de fa constan
te amenaza, para conseguir el tí
tulo, de su gran y deportista rival, el 
Gimnástico de Tarragona. 

Nuestro equipo representativo, 
está integrado por una plantilla de 
jugadores casi totalmente local y con 
una base fundamental, jugadores jó
venes procedentes de la cantera, lo 
que acredita una meritoria labor la 
que viene realizando Ja Junta Direc
tiva, al frente de la cual y como 

La segunda jornada (el día 2) está re
servada a la organización ciclista de San 
Carlos, la cual ha establecido su prueba a 
base de un escogido circuito totalmente ur- .--------------------------------M_A_s_D.;E;.U;;__ 
bano, que será la jornada con menos kiló
metros de pedaleo (40 kms.) y por consi
guiente, la más ligera del conjunto, lo que 
facilitará a los corredores, un parcial des
canso para la siguiente jornada a dis
putar en Ulldecona, la cual estará a cargo 
de la Peña Ciclista Montsiá y con su 
edición de Ja XXXV Vuelta al Montsiá, una 
de las carreras más interesantes y antiguas 
de Cataluña, trazada este año sobre 
120 kms. de carretera y con cuatro puntos 
puntuables para el Premio de Montaña, y 
con10 clausura está programado el «V Tro
feo San Gregorio", bajo la organización 
del ciclisn10 ceniense y con un trazado par
cial al de Ulldecona para finalizar en un 
importante y duro puerto, en la localidad 
de Fredes (Castellón). 

Estas cuatro carreras, quedan todas pun
tuables para esta primera Challenge, 
con aclaración, que en caso de haber em
pate final, serán clasificados los corre
dores con arreglo a la última carrera, por 
considerarse ésta, como la más dura de 
todas. Las cuatro carreras en cuestión, 
apari:c de ser organizadas por la entidad 
correspondiente de cada población, se 
estableció un acuerdo, entre ellas, para co
laborar en mútua ayuda de trabajo y or
ganización. 

EL CLUB DE.. 
FUTBOL ULLDECONA 

Y SU ACTUAL CAMPAi\JA 
Inició nuestro Club de Fútbol, la 

presente temporada futbolística de 
1979-80, encuadrado en el grupo VIII 
de la 2' Categoría Regional Catalana, 
el cual está formado por equipos de 
nuestra provincia, ocupando desde la 
primera jornada y durante toda la 
primera vuelta del correspondiente 
calendario de competición, un lugar 
privilegiado, compartiéndolo en reñi
da rivalidad, con el equipo amateur 
del Gimnástico de Tarragona alter
nando periódicamente el primer y 
segundo puesto de la clasificación, 

NUESTRO •CLUB SANT LLUC• 

UNA ENTIDAD EJEMPLAR PARA LA JUVENTUD 
Merecedora de muchos elogios 

es la magnífica labor que inició y 
está desarrollando un reducido 
numero de padres de familia, por la 
creación de esta Entidad en fa que 
es su primordial afán el de conso
lidar la educación cultural y forma
ción de nuestra juventud, como com
plemento a sus habituales estudios 
básicos en sus distintos niveles. 

colaborando y coordinando, con sus 
cualidades más idóneas, los contac
tos y las relaciones de los padres 
e hijos en el seno del Club. 

Consideramos que, en pocos años 
de vida, esta Entidad modelo, desde 
su fundación, ha ido incrementando 
su numero de afiliados y que gracias 
al entusiasmo y ejemplo de su Jun
ta Directiva, constituída por algunos 
padres, ha conseguido, día tras 
día, su perfección, madurez y buen 
trabajo, ya que son bastantes las ac
tividades que nuestra juventud, 
en el Club encuadrada, lleva a cabo 
con entrega constante, fas distin
tas tacetas de dicha Entidad. 

Debemos reconocer el mérito de 
los padres que de una manera 
desinteresada hacen de monitores, 

Sesiones de cine infantil, enseñan
za instrumental de guitarra, labores 
de hogar para las niñas, interesan
tes conferencias para adultos y pa
dres de familia, pronunciadas por 
expertos en las materias programa
das, deportes varios, etc., aparte de 
otros en proyecto, son las principales 
actividades actuales que se desarro
llan con éxito y satisfacción de todos 
los miembros. 

Lo esencial y base fundamental 
de la Entidad, es que no existe dis
tinción alguna, en el conjunto de los 
afiliados, con respecto a ideologías, 
estado ni edades, pudiéndose ca
lificar de una gran y selecta her
mandad, que es el orgullo de todos 
los componentes y la admiración del 
pueblo en general, todo en pro de 
las nuevas generaciones. 

J. MASDEU 

«Menos democracia y más 
amor a los ancianos» 

«La proposición de Ley socialista 
sobre la democrati1.ación de los centros 
asistenciales de la tercera edad, da la 
desagradable sensación de una igno
rancia total y absoluta sobre lo que son 
estos asilos o residencias.» De esta for
ma comienza el artículo publicado ayer 
por el rotativo El Ideal Gallexo. firma
do por el obispo de Mondoñedo
Ferrol, monseñor Miguel Angel Arau
jo. bajo el titulo: «¿Democracia para 
nuestros asilos?» 

El obispo de Mondoñedo-Ferrol, 
continúa diciendo que todo aquél que 
tenga una mínima experiencia en los 

asilos de ancianos, sabe positivamente 
que en estos centros lo que hace falta es 
más amor a los ancianos y menos de
mocracia. ¡,Qué clase de democratiza
ción -se pregunta monseñor Araujo
Y autogobierne caben en estos estable
cimientos? 

Finalmente, monseñor Araujo, 
señala que «evidentemente existen fa
llos en la administración de los asilos, 
toda obra humana los conlleva, pero 
que no será esta absurda democracia la 
que los solucione, puesto que Ja única 

wdemocracia que necesitan los ancianos 
es la del amor desinteresado». 
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La HErmandad dEI 
Vi rgEn dE LorEto 

Montsiá 
Esta crónica estaba escrita pa
ra la edición de la Revista 
a primeros de aflo. 

Celebración de la santa misa en el acto anual de 1980. 

Como es tradicional, la Hermandad 
de la Virgen de Loreto , compuesta 
de soldados que prestaron sus servi
cios militares en el Ejército del 
Aire, celebró su acto anual que, por 
diversos motivos, se adelantó al 
día 9, oficiándose la santa misa a 
las 21 horas, a la que asistieron los 
directivos, familiares y amigos. 

Terminada la santa misa, todos 
los congregados se trasladaron a la 
Cenia, en donde conmemoraron la 
fiesta con una cena de hermandad , 
la que resultó muy agradable y ani
mada, con tertulia y «Cremats», ame
nizada de un baile íntimo y familiar . 

La Hermandad del Montsiá Virgen 
de Loreto fue creada en el mes de 
agosto de 1965, por don Ramón 
Forcadell Prats, entonces Alcalde 
de la Villa, coincidiendo con la feliz 
restauración del antiquísimo humi
lladero que está ubicado en un lugar r¡; 
hermoso y privilegiado , en las in- i>. 
mediaciones del centro urbanístico, r; .. 
conocido por todos los ulldeconen-
ses como las «ruinas de Lorito» o 
refugio de los gitanos, porque se 
hallaba tal y como aparece en la 
foto que insertamos, acompañada de 
otra muy actual en la que destaca el 
precioso marco del humilladero y la 
importancia histórica y pop u lar de su 
restauración , cuyas obras fueron 
sufragadas Íntegramente con las 
subvenciones a fondo perdido que el 
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Sr . Forcadell consiguió de los Minis
terios y de la Diputación Provincial ,, 
sin costar ni un solo céntimo al pue
blo de Ulldecona, siendo inaugurado 
solemnemente el mismo día que se 
entronizó la imagen de la Virgen de 
Loreto, Patrona del Ejército del Aire . 

Desde entonces, todos los años, los 
miembros y familiares de la Herman
dad se encargan de atender las 
necesidades del humilladero y hon
ran con devoción a su excelsa Patro
na. 

Una vez más, los integrantes de es
ta Hermandad, han dado pruebas de 
su compañerismo, camaradería y fa
miliaridad , conmemorando la festivi
dad de la Virgen de Loreto. 

J . MASDEU 

t:l 1111111 illadero de "Lorito " e11 nii11as, tal co1110 estaba antes de restaurarlo . 
..... 

La Histórica Cruz de Término y el Humilladero de Ntra. Sra. de Loreto, 
reP_uesta y restaurado en 1 O de julio de 1965, y 

5 de septiembre de 1966, respectivamente. 


